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前言

代序中日关系2008年走势如何？
高洪在刚刚过去的2007年，中日关系有了令人目不暇接的发展和变化：年初，两国商讨落实战略互惠
关系；春季，温家宝总理访日实现“融冰之旅”；夏秋之际，两国各个领域高层互访不断；年终，通
过首次中日经济高层对话，两国以新闻公报形式宣布将推动国家关系朝着战略互惠迈进。
日本首相福田康夫在岁末正式访问中国，双方外长还商定将2008年作为中日关系的“飞跃年”。
中日两国政府正在努力通过增加政治互信，克服其他层面的不利因素造成的障碍，从大局和长远谋划
两国关系向前推进。
可以说，“政冷经热”正在逐步变为一个历史名词。
高洪于2007年10月在日本国会议员会馆内留影高洪中国社会科学院日本研究所政治研究室主任、研究
生院日本系教授、博士生指导教师。
中华日本学会秘书长、常务理事，中日关系史学会常务理事。
中日何以告别“政冷”？
说到底，主要是因为日本改变了前首相小泉纯一郎时期在历史问题上的认识，尤其是在参拜靖国神社
问题上的顽固态度。
中国对待历史问题的原则立场没有变化，中国希望与日本友好相处的一贯立场同样没有变化。
而日本政府从前首相安倍晋三用“模糊逻辑”低调改变小泉的做法，到福田首相深刻反省历史，明确
不去参拜靖国神社的态度，是值得称赞的进步。
最近，日本网民套用黑泽明导演的电影《七武士》的说法，在今天的自民党中评选出了“亲华七武士
”：众议院议长河野洋平、首相福田康夫、总务会长二阶俊博、政调会长谷垣祯一、前干事长加藤纮
一、前副总裁山崎拓、外务大臣高村正彦(这一顺序是日本网民按照“亲华程度”排列的)，并认为这
些政治家重又占据了自民党内主流和主导的地位。
不单是自民党内部，整个日本政坛上因为“物极必反”而转向中国正在形成某种潮流。
一个强有力的例证就是，两个月来(《世界新闻报》记者和特约记者成功专访了横跨朝野各党派的近20
位日本政要。
虽然程度和角度不同，但他们无一例外地表示出重视对华关系和与中国修好的愿望。
如果说《世界新闻报》采访的成功，带有“人怕见面，树怕扒皮”的“强制性效果”，那么，多年来
以谩骂中国为能事的东京都知事石原慎太郎，也不得不屈从潮流，为争取北京奥运之后的再下届奥运
会在东京召开，改口念“日中友好”，则是令人啼笑皆非的反证。
中日邦交正常化35年来，两国关系历经坎坷，能够迎来按照“战略互惠关系”争取“飞跃发展”的良
好局面殊为不易。
然而，不少人难免心怀忧虑：日本政界中，真心要与中国睦邻合作的人和那些迫于形势或出于战略战
术考虑而不得不表示愿意“友好”的人之间壁垒分明，在历史认识问题上更是判若云泥。
我们希望日本政治家在看待中国发展问题上要心态健康、认识稳定。
但回想以往中日交往中太多的翻云覆雨，还是应该牢记“试玉要烧三日满，辨才须待七年期”的古训
。
三个政治文件”是两国关系的基础，双方提出构筑“战略互惠关系”是发展两国关系的原则和方法，
而具体领域的交流合作则是检验两国关系在不同侧面阶段性发展的试金石。
中日在经济领域的合作在朝着“互利双赢、共同繁荣”方向发展的过程中需要一个能被双方接受的总
体目标，或一个双方都认可的理想状态。
笔者认为，在当前条件下，两国应争取实现一种能够容纳双方发展诉求的“动态平衡”。
首先，实现动态平衡，符合构筑和谐的国际秩序与和谐周边环境的需要。
在社会运动中，当旧的平衡被打破，新的平衡关系就已经产生，所以平衡是大势。
中国的和平发展带有历史必然性，但如果我们不能很好地为其他国家和民族保留生存、发展的空间，
就谈不上构筑和谐世界，也无法从根本上打消别国，尤其是危机意识较浓烈的邻国的“中国威胁”感
受。
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其次，实现动态平衡，符合提升两国经济关系的需要。
中日关系中存在的问题及面临的机遇和挑战，除开日本大国主义路线和美国全球战略等主要因素外，
中国的快速发展打破了旧的平衡，客观上给日本造成压力也是一个重要原因。
近20年来，中日在国民经济与国家综合实力的对比关系，是中国的飞速发展与日本的相对停滞，这种
反差进一步加大了不平衡性，客观上加剧了两国关系上的矛盾。
然而，国际社会政治运动，历来在“不断打破旧的平衡与重新取得新的平衡”的矛盾运动中发展演进
。
中日经济互补性强，两国关系远未饱和，需要在共同发展中取得一种新的平衡关系。
第三，动态平衡有别于静态平衡，要在“动”中求“衡”。
动态平衡反映事物内部总量的变化规律。
事物的动态平衡是相对的，而不是绝对的；是运动的，而不是静止的；是变化的，而不是永恒不变的
。
笔者主张在双方发展的动态变化中寻求新的平衡，就是要明确告诉日本，日本应该理解，随着经济发
展中国在其他各方面力量也将增长，进而论证了中国发展的合理性，为中国自身的发展保留出可以不
断扩展的空间。
本文成文于2007年岁末，日本“年度众生相的代表汉字”已经揭晓。
福田首相选择了“信”作为自己对时局的理解；而来自数千国民投票的结果却是“伪”字。
据说，福田首相的选择有一层意思是：2008年即将来临的大选中，自民党和日本政府要“问信于民”
。
福田首相也会带着同样的诚意和信义来北京。
毕竟，2008年是《中日和平友好条约》签订30周年，为了新的飞跃，中日之间迫切需要的就是去伪和
存信。
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内容概要

　　在纪念中日邦交正常化35周年之际，《世界新闻报》驻日记者对在日本政坛极具影响力的人物进
行了一系列独家专访，这些人物曾在不同的历史阶段为中日关系的发展作出过不同程度的贡献，请他
们回顾亲身经历的历史，可以帮助我们从一个全新的角度重新审视两国关系的过去、现在与未来。
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代序第一章 日本政要访谈录日本前首相中曾根康弘期望中国平稳发展日本前首相村山富市呼吁赔偿“
慰安妇”日本前首相海部俊树坚决反对参拜日本前首相羽田孜爱穿中山装日本防卫大臣石破茂驳斥”
中国威胁论”日本众议长河野洋平力挺北京奥运日本参议长江田五月一家和中国有缘日本前防卫大臣
久间章生想看水泊梁山日本自民党前干事长加藤纮一爱唱中国老歌日本自民党前副总裁山崎拓出生在
中国日本前外相田中真纪子披露中日复交内幕日本前外相川口顺子能吟中国诗日本社民党党首福岛瑞
穗要看北京奥运日本共产党中央委员长志位和夫关注十七大日本民主党副代表冈田克也曾访华15次日
本前国土交通观光大臣北侧一雄欢迎中国游客第二章 中日友好交流故事多温总理访日，亲自写讲稿温
总理访诗碑有深意安倍晋三策划访华内幕日本前首相来华感恩我所认识的桥本龙太郎日本新大使是个
“中国通”中国记者探访日本外务省中国国防部长走进自卫队基地中国军官眼中的自卫队日本自卫官
钦佩解放军大阪证交所欢迎中国企业日本友人帮唐山招商引资日本节能公司想来中国赚钱中国朱鹩在
日本生儿育女寻访鲁迅在日本的足迹《论语》在日本火了1700年莫言：结缘日本给我灵感日本相声名
家苦练中文村上春树．默默关注中国福原爱：用赢球报答中国人中日国民应该如何相处中日如何构建
战略互惠关系徐敦信评说三任日本首相第三章 中日复交谈判历史揭秘中日复交从打球，跳舞开始——
前外交部亚洲司官员披露中日邦交正常化秘闻中日围棋外交故事多中日首脑外交的历史瞬间
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章节摘录

从1982年11月到1987年11月，中曾根康弘担任了近5年日本首相。
期间，中日关系出现过波折，但总的来说，两国关系还是向前迈进了一大步。
已经89岁高龄的中曾根康弘近日在东京接受了记者的独家专访。
他表示，日本应该发自内心地反省战争，并应将这种反省落实到行动中。
中曾根，不顾自己年事已高还说，有机会他想再到中国的南方看看。
日中关系进入春天了谈起当前的日中关系，中曾根对记者说：“我认为，现在是日中关系发展得最好
的年代，是我和胡耀邦先生之间缔结起来的友情，让我们两国能够相互信赖。
我个人是非常努力在为日中友好而工作着，中方的各位政治家们也是非常积极地在努力，我们彼此心
连心，我真的为此非常高兴。
现在，日中关系进入到最好阶段，不是有句话说'睦邻友好'嘛，这话很适合形容现在的日中关系。
日中双方彼此需要对方的帮助，我们都有博大精深的文化和历史要传承，应该相互尊重。
现在，是两国交流最兴盛的好时候。
”谈起最近三任日本首相的对华政策，中曾根表示：“国际形势的变化就好像春夏秋冬的交替一样，
我们现在正在春天。
过去也有过秋天，有过冬天，虽然小泉纯一郎对亚洲也曾经注入过热情，但却让两国关系出现了问题
。
安倍晋三想要扭转这种局势，他出访了中国，尽了努力。
只是很遗憾，他病倒了。
现在的福田康夫要尽快收拾安倍留下的局面，虽然福田暂时还没能实现出访中国，但是我想他肯定还
是要去中国访问的，以表达自己发展两国关系的诚意。
”反省战争要实在中曾根年轻的时候参加过第二次世界大战。
他说：“战争开始之前，我们就被分派到海军的计划部门，太平洋战争开始后，我主要负责一些文案
工作，我的工作就是拿着钢笔和计算器，我没拿着武器参加过战争。
我反对战争，但从一定意义上说，那对我本人却是非常宝贵的体验，现在的年轻人自然是没有这种经
验的。
经历过战争后，我对很多事情的认识都变得更加深刻了。
想要了解生命有多宝贵，也许只有在战场上才最有体会：想要了解和平有多么重要，也是在战场上才
最能体会。
”中曾根对记者表示，日本因为过去的战争正式向中国作出过道歉。
最近温家宝总理访日时也对日本反省战争的态度给予了评价。
中曾根说：“我认为，这个问题作为历史问题是日本需要时刻反省的。
我希望这种反省不流于表面，而应多做些实际工作。
”日本政坛上有个传言，说是田中角荣竞选首相时，中曾根曾对他说，如果不为日中友好出力，就不
支持他。
记者向中曾根求证，他笑呵呵地说：“这是真的。
大平正芳先生、田中角荣先生、福田赳夫先生都是热爱和平的人，对与亚洲各国交流也很热心，他们
都是令人尊重的政治家。
田中先生组阁前，我和三木武夫先生、大平正芳先生一起找到他。
我们对他说，支持你可以，但你必须为日中友好做事。
”中曾根自豪地说。
坚信中国必有好前景中曾根告诉记者，他早在1959年就访问过中国。
他说：“我是经前苏联进入北京的。
前苏联是个很压抑的国家，而北京则非常明快。
”中曾根与中国历代领导人都有过接触。
他说：“我对周恩来先生、邓小平先生和胡耀邦先生的印象最深，他们都是优秀的政治家。
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1973年，我和周恩来先生在一天里分3次进行了共7个小时的会谈。
会谈结束时，已经过了午夜]2点了。
周先生送我到人民大会堂的楼梯下，我要上车的时候，他亲手帮我把大衣披上，这事让我很感动。
一国的总理帮我披衣服，我这辈子都忘不了。
”对于新一代中国领导人，中曾根评价说：“我上次去中国，见到了胡锦涛先生，他是一个非常有绅
士风度的人，有很高的涵养。
”“我相信中国必将成为一个世界级大国。
现在，中国政府一直积极面对和着手解决各种内部问题，而且每年都在取得卓有成效的进步。
我想，今后中国的发展应该不是乱打乱撞式的，而是平顺稳健型的。
”中曾根对中国未来的走向作了大胆的预测，接着他又说，“明年，北京将举行奥运会，2010年上海
也将举行世博会，只要中国经济保持高速增长的势头，我相信中国会以稳健的步伐继续前进。
日本和中国的国情不同，但是作为邻邦，构筑两个大国之间的友好关系十分重要。
”“我上次去中国，参观了敦煌莫高窟，见证了中国悠久的历史。
下次有机会，我想去中国南方的广东或者云南看看。
”虽然已经89岁高龄，中曾根康弘依然对再次访华充满期待。
人物特写中曾根内阁影响力犹在很多日本人都对记者表示，在历任首相中，中曾根是很有“存在感”
的一位。
这不仅因为他在首相的位子上坐了近5年，也因为中曾根内阁星光熠熠。
他们中很多人今天仍是日本政坛炙手可热的人物，从这个角度说，中曾根虽然淡出政坛了，但他的影
响却从未消失。
在中曾根内阁担任过要职的，除了他本人，还有4位前首相：森喜朗是他的文部大臣，羽田孜是他的
农林水产大臣，宫泽喜一给他当过大藏大臣，而桥本龙太郎则是运输大臣。
1987年当中曾根宣布下野时，继任首相竹下登也是他亲自点名的。
此外，现任日本第一大反对党民主党党首小泽一郎也曾是中曾根内阁的阁僚。
难怪中曾根要感叹：“承蒙大家的努力，中曾根内阁被评为日本战后历史上最有成绩的内阁。
我的大臣们都很优秀，他们个个都是出类拔萃的人物。
”另外，日本前首相安倍晋三的父亲晋太郎曾是中曾根内阁的外务大臣。
中曾根说：“安倍晋三和福田康夫年轻时都做过秘书，安倍是外务大臣的秘书，但我没跟他直接交流
过。
他父亲跟我是同僚，我们之间也不聊私事。
他父亲是个好人，一个非常认真的年轻人。
福田康夫给他父亲做过秘书，福田做事认真，态度严谨，不张扬，很有诚意。
我相信他今后将会发挥出他的能力。
”2003年，时任日本首相小泉纯一郎推行议员退休制，最终导致中曾根提出辞去议员职务。
事情已经过去4年多了，但中曾根回忆起来还是很不高兴。
他说：“小泉先生曾经说，'中曾根先生非常重要，我尊重他本人的意思。
'到后来却突然说话不算话，我生气极了。
这哪是一个正直的政治家该做的事呢！
嘴上说请我自己决定，又不给我决定的机会，对我很不公平！
”几年过去了，现在中曾根和小泉的关系怎样了呢？
中曾根说：“我们有一致的时候，也有有分歧的时候。
我批评过他不重视亚洲外交，甚至有些遗忘了亚洲。
”
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媒体关注与评论

“经历过战争后，我对很多事情的认识都变得更加深刻了。
想要了解生命有多宝贵，也许只有在战场上才最有体会；想要了解和平有多么重要，也是在战场上才
最能体会。
”    ——中曾根康弘“我出国访问也好，参加酒会也好，就连见天皇的时候也是穿中山装去。
在日本国会可没有第二个人这么打扮的。
”    ——羽田孜“安倍说过，麻生也说过，日美印澳之间是'拥有共同价值观的价值观外交'。
这个说法与日中间'构建两国战略互惠关系'是自相矛盾的，如果日本和中国没有共同价值观，那又何
来'战略关系'呢？
”    ——加藤纮一
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